

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2015)
Heft:	3
Artikel:	Entraînement à la collaboration le cours de répétition du bataillon hôpital 2 au profit de l'HFR
Autor:	Werfeli, Mathias
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-781274

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Prise de l'étendard du bataillon hôpital 2, le 7 avril 2015.
Toutes les photos © Bat hôp 2.

Sanitaire

Entraînement à la collaboration le cours de répétition du bataillon hôpital 2 au profit de l'HFR

Maj Mathias Werfeli

Officier Presse et Information, bat hôp 2

Le bataillon hôpital 2 a effectué, du 7 au 24 avril 2015, son cours de répétition dans la région de Fribourg et Neuchâtel. Sous la responsabilité de son commandant, le major EMG Philippe Allain, il entraîne cette année la collaboration avec un partenaire civil, l'Hôpital Fribourgeois (HFR).

Seule réserve stratégique de la Confédération

En cas de catastrophe naturelle, de pandémie ou de situations dégradées, les institutions de santé civiles peuvent être rapidement saturées par un afflux massif de patients. La seule réserve stratégique de la Suisse consiste actuellement en quatre bataillons hôpital qui peuvent être mobilisés pour apporter leur appui aux autorités civiles. Ces bataillons apportent notamment des prestations sanitaires de type *low level care* et sont autonomes logistiquement.

Pour préparer concrètement ce type de scénarios, un entraînement à la collaboration avec des partenaires civils est de la plus haute importance.

Missions

Les missions du bataillon hôpital 2 sont les suivantes :

- prise et exploitation d'un centre opératoire protégé ;
- installation et exploitation d'une station de soins improvisée ;
- exploitation d'un hôpital militaire ;
- appui modulaire au profit d'une institution de soins civile.

Pour cette dernière, le bataillon hôpital 2 a la possibilité cette année de placer ses soldats en stage à l'HFR pendant le cours de répétition 2015. Nos soldats travaillent ainsi en tandem avec des infirmier-ères dans différents services de l'hôpital.

Formation

Environ un quart de l'effectif provient du milieu de la santé: infirmiers, pharmaciens, laborantins, ASSC, physiothérapeutes, médecins, animateurs / socio-éducateurs. Le reste des militaires sont formés dans leur fonction spécifique.

Les soldats de soins reçoivent une formation sanitaire de base à l'école de recrues. A la fin, et s'ils réussissent les examens, les soldats reçoivent le certificat d'auxiliaire de santé Croix-Rouge. Chaque année, cette formation de base doit être remise à niveau avant de participer à un engagement. Grâce à l'instruction CURAM, les militaires acquièrent les connaissances nécessaires. Cette année, le bat hôp 2 le fait en collaboration avec ses partenaires de l'HFR.

Instruction à Neuchâtel

L'instruction CURAM pour le cours de répétition 2015 est effectuée au centre opératoire protégé de l'hôpital Pourtalès à Neuchâtel. Avec ses infrastructures souterraines en parfait état, ce site se prête parfaitement à l'entraînement et à la formation.

Le canton de Neuchâtel n'est pas inconnu du bataillon hôpital 2: en 2008 les militaires ont, pour la première fois, appuyé l'EMS La Colombe à Colombier, engagement qui s'est répété en 2012 et 2014.

Composition

Le bataillon hôpital 2 se décline en un état-major, une compagnie d'état-major ainsi qu'une compagnie hôpital. Ses militaires viennent principalement de la Suisse romande.

La compagnie d'état-major a un effectif de 73 militaires (officiers, sous-officiers et soldats) et est responsable

du bon fonctionnement du bataillon par son appui logistique. Elle assure les transports, la cuisine, la gestion du matériel et l'exploitation des infrastructures. La compagnie hôpital, avec ses 109 militaires, s'occupe de tout ce qui concerne le côté soins, ainsi que le laboratoire et la pharmacie.

Le bataillon hôpital 2 est autonome du point de vue de sa logistique et de son ravitaillement en matériel sanitaire. La formation militaire de base permet à ses militaires de se protéger et de garantir la protection de ses infrastructures, dans le respect des principes de proportionnalité.

M. W.



Préparatifs pour une instruction à l'EMS Quatre Saisons, à Château d'Oex, en 2013.



Ci-dessus : Le major EMG Philippe Alain, cdt bat hôp 2 et ancien rédacteur adjoint de la RMS.

Ci-dessous : Test d'aptitude, 2013.



Instruction à l'hôpital Pourtalès, à Neuchâtel.

